PORTUGUÊS INSTRUMENTAL – PROFESSOR EDUARDO

“Ao invés" de ou "Em vez de"? 

"Ao invés de" significa "ao contrário de" e só pode ser usado para indicar idéias de oposição: 

Ao invés do que previu a meteorologia, choveu muito ontem 
Ao invés de entrar, saiu 

Percebeu que ao invés de limpar o paletó sujava-o ainda mais 

"Em vez de" significa "em lugar de" e pode ser usado tanto para indicar idéia de substituição como de oposição. É sempre uma escolha correta. 

Em vez de jogar tênis, João preferiu andara a cavalo 
Comeu frango em vez de peixe 

Em vez de ajudar o marido a se levantar, saiu correndo aos gritos 

"A fim de" ou "Afim"? 

"A fim de" é uma locução prepositiva (conjunto de palavras que tem valor de preposição) que indica finalidade 

Ele saiu cedo a fim de poder chegar a tempo 

(Ele saiu mais cedo com a finalidade ou o objetivo de poder chegar a tempo) 

"Afim" é adjetivo e significa "semelhante", "por afinidade"                                     O genro é um parente afim 
(O genro é um parente por afinidade) Eram idéias afins 

(Eram idéias semelhantes)
"Chamar a atenção" ou "Chamar atenção" 

O correto é "chamar a atenção" 

"Janta" ou "Jantar" 

O correto é: "Servirei o jantar", "Aproxima-se a hora do jantar"             Jantar, portanto, é substantivo. 

"Ele janta sempre no mesmo horário" 

Janta, nesse caso, é a 3" pessoa do singular do presente do indicativo do verbo jantar 

"Há" ou "A"? 

Na indicação de tempo, emprega-se: 

"Há"para o passado ( equivale a "faz"). 
Há dois meses que ele não aparece
(Faz dois meses que ele não aparece) 

Ele chegou do Estados Unidos há um ano (Ele chegou do Estados Unidos faz um ano) 

"A" para o futuro 

Daqui a dois anos ele aparecerá  Ela chegará daqui a duas horas 

"Mau" ou "Mal"? 

"Mau"( contrário de "bom") é sempre um adjetivo e, portanto, está sempre se referindo a um substantivo 

Escolheu um mau momento para sair Ele era um mau aluno 

"Mal"( contrário de "bem") pode ser: 

Advérbio de modo: 

Ele se comportou mal 
"Perda" ou "Perca"?
"Perda" é substantivo 

"O carro, no acidente, teve perda total" 

"Perca" é a 3" pessoa do singular do presente do subjuntivo do verbo perder "Me segure, caso eu perca a cabeça" 

"Descobrimento" ou "Descoberta"? 

"Descobrimento" equivale ao ato de descobrir. 

Descobrimento do Brasil 

O descobrimento daquele antigo poço na fazenda 

"Descoberta" é sinônimo de invenção Descoberta da vacina 

A descoberta do avião por Santos Dummont 

Exemplo para os dois casos: 

O descobrimento da energia nuclear levou à descoberta (invenção) bomba atômica 

 “Onde” ou “Aonde”?

Aonde (a que lugar) é empregado com verbos que dão idéia de movimento (ir andar, correr...): 

Aonde você vai? 

Ele correu para aonde? 

Todo artista deve ir aonde o povo está 

Onde (em que lugar) é usado com verbos que não dão idéia de movimento (estar, ficar...) 

Onde está o meu sapato
Não sei onde fica essa rua 

Exceções: Com as preposições até e para use apenas onde: 

Você marcha José/ José para onde Até onde vai a hipocrisia dela Nunca mais irei para onde fui ontem 

Porém a distinção entre onde e aonde, raramente é respeitada na linguagem coloquial. Mesmo escritores clássicos nem sempre respeitam essa norma gramatical da linguagem culta. 

PRONOME REVERENCIAL 

Quando nos dirigimos a uma elevada autoridade devemos usar o pronome referencial Vossa Excelência Quando falamos delas devemos usar Sua Excelência 
"Catorze" ou "Quatorze"                                                                           "Cinquenta" ou "Cincoenta"

Deve-se preferir Catorze Cincoenta não existe 

"Onde" ou "Em que"? 

Onde equivale a em que apenas quando a referência for a lugar físico: 

A cidade onde nasceu 

O parque onde as pessoas brincam 

Quando a referência não for um lugar físico, use em que, no qual, na qual: 

Eram doze horas. Hora na qual eles resolveram se entregar                                                                                           No momento em que ele disse isso decidi perdoar

"Onde" em outras situações 

É uma verdadeira praga entre os falantes a utilização do onde em tudo quanto é situação. No entanto onde só pode referir-se a lugar físico: a casa onde moro, o parque onde as crianças brincam. Em casos como: "no intuito de criar condições onde a criança se desenvolva" devemos empregar, no lugar de onde, em que, no qual, nos quais, na qual, nas quais: "no intuito de criar condições nas quais a criança se desenvolva" ou "No relatório em que acusamos o recebimento..." 

"Quantidade" ou "Quantia"? 

A princípio, Ambas as palavras podem significar a mesma coisa. Vejamos um trecho de Dom Casmurro de Machado de Assis: 

Entrei nas centenas (de orações) e agora no milhar. Era um modo de peitar a vontade divina pela quantia das orações 

Mas hoje em dia não cabe mais este tipo de aplicação. O uso definiu quantia quando se refere a dinheiro e quantidade para qualquer outra coisa 

"Câmara" ou "Câmera"? 

A palavra câmara vem de kamára que significa abóbada. Pode se referir também ao equipamento para captar imagens. 

A variante câmera não é reconhecida por alguns gramáticos e surge no Brasil por influência do inglês. O uso a consagrou apenas para designar o equipamento para captar imagens. 

Ou seja, prefira câmara pois se aplica a todos os casos. 

"Escutar" ou "Ouvir" 

A diferenciação entre os dois termos foi praticamente abandonada pelos falantes. 

Cabe, no entanto, o esclarecimento: 

ESCUTAR significa ouvir com atenção ou prestar atenção: 

Escuto as queixas dos clientes sempre 

OUVIR significa perceber pela audição: 

Ouço ruídos lá fora

"Senão" ou "Se não"? 

Será escrito em duas palavras quando equivaler a caso não, quando não: 
Se não estiver interessado pode se retirar 

Muitos dos times, se não todos, têm condições de vencer o torneio 

Será grafado junto quando equivaler a do contrário, de outra forma: 

Ande logo, senão chegaremos atrasados Continue a perguntar, senão jamais saberemos 

"À medida que" ou "Na medida em que"? 

. À medida que significa à proporção que, ao mesmo tempo que, conforme: 

À medida que o tempo passava, sentia-se mais apreensiva 

Na medida em que corresponde a tendo em vista que: 

Na medida em que não havia provas, todos foram liberados 

A locução À medida em que não existe 

"Com nós" ou "Conosco"? 

Só use com nós antes das palavras mesmos(as), próprios(as), outros todos(as): 

O assunto é com nós mesmos 

Só haverá a partilha com nós todos por perto 

Em todos os outros casos use conosco: 

O assunto é conosco 

Só haverá partilha conosco por perto 

"Debaixo" ou "De baixo"? 

Debaixo é seguido da preposição de e significa sob: 

Quando o marido chegou ele se escondeu debaixo da cama 
O cão foi encontrado debaixo de uma laje 

De baixo só pode ser usado em oposição a de cima: 

Aquele magnata começou de baixo 

Tinha interesse especial por roupas de baixo 
A parte de baixo do iate estava danificado 

"Mais bem" ou "melhor"? 

O correto é empregar mais bem em vez de melhor antes de verbo no particípio: 

Esta cena foi mais bem encenada que a outra                                                                                              E não: 
Esta cena foi melhor encenada do que a outra 

"Porisso" ou "por isso"? 

Por isso. Também se escreve separadamente de repente e em cima. No entanto, embaixo é uma só palavra. 
"Seção" (ou secção), "sessão" ou "cessão"? 

Seção significa divisão, repartição, corte Sessão significa espaço de tempo 

Cessão significa ato de ceder 

A seção de economia do jornal A seção em que ele trabalha A última sessão de cinema 

A próxima sessão do congresso 

Conseguiu a cessão dos direitos sobre a obra A cessão dos direitos autorais 

"Até o" ou "Até ao" 

As duas formas são corretas: Vá até o banco / Vá até ao banco 

"À " ou "às custas" 

"Em via de" ou "em vias de" 

O correto é à custa: 

À custa do estado 

O correto é em via de 

O processo está em via de sair 
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